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Ensemble, ces quatre dernières années, nous avons traversé la crise du Covid, 
la sidération de la guerre en Ukraine, la sècheresse, l’augmentation aigue du prix 
des matières premières, le conflit au Moyen Orient. De grands bouleversements 
mondiaux qui laissent des traces indélébiles dans nos modes de vie ici, à 
Réalmont. Il apparaît cependant que nous devons continuer à faire preuve de 
résilience, notamment face aux grands enjeux climatiques et économiques qui 
attendent notre siècle. 

Cette année 2023 a été marquée par la plus forte inflation connue depuis plus de 
20 ans. Une augmentation que la commune, non protégée par le bouclier tarifaire 
du gouvernement, a reçu de plein fouet. Ce constat nous a conduits à repenser nos 
orientations collectives et la question énergétique est inévitablement au cœur de 
nos préoccupations. Collectivement, nous devons continuer à porter la commune 
vers une nécessaire transition énergétique. Ainsi, nous avons réalisé ces derniers 
mois de nombreux investissements destinés à réduire nos coûts en matière de 
consommation d’énergie et à limiter de fait notre impact environnemental. La 
mesure la plus significative est sans doute la décision d’éteindre l’éclairage public 
une partie de la nuit. Outre l’économie budgétaire  considérable, cette mesure 
présente de nombreux bénéfices  : la réduction des émissions de gaz à effet 
de serre, une dépendance amoindrie aux sources d’énergie importées (pétrole, 
uranium, gaz…). Mais aussi la préservation de la biodiversité : éclairer la nuit à un 
effet néfaste sur la faune et la flore, la préservation des cycles de sommeil des 
riverains, et la préservation du ciel nocturne pour en permettre l’observation.

En ce début d’année 2024, je garde une vision optimiste sur nos capacités à faire 
encore progresser notre commune pour atteindre équilibre et sérénité. Alors merci 
pour tous les engagements qui sont les vôtres. 

Aux côtés de l’ensemble de l’équipe municipale, je vous souhaite une très belle 
année 2024.

Henri Viaules
Maire de Réalmont
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Coup d’œil dans le rétro

Les rendez-vous qui ont réuni les 
réalmontais ces derniers mois 

Cette année encore de nombreux événements se sont inscrits au programme de la Ville : 
sports, animations, ateliers, balades, expositions, spectacles... 
Des manifestations, gratuites pour la plupart, qui font vivre la commune et attirent un 
public toujours plus nombreux. Véritables passerelles entre les gens et les générations, 
ces rendez-vous sont l’occasion de se rencontrer et de se réapproprier la ville autrement.

En février : 

La 12ème 
édition du 
Réal’Art
Du 4 au 6 février la 
traditionnelle exposi-

tion « Réal’Art » mettant à l’honneur la 
peinture, la sculpture et la photo a eu lieu 
à la salle polyvalente. Comme chaque 
année, de talentueux peintres, sculpteurs 
et photographes du territoire ont été mis 
en lumière. Les invités d’honneur de 
cette édition étaient le peintre et sculp-
teur Casimir Ferrer et le photographe 
Patrice Geniez. 

Le vendredi a été consacré aux 
échanges entre les élèves des écoles 
Jacques Durand et Saint Joseph. Un 
très bel échange !

 En mai : 

Les apéros de quartier,  
un rendez-vous qui perdure
L’arrivée des beaux jours a vu se poursuivre les apéritifs de quartier, 
notamment Chemin de la Corniche et aux Jardins de Cantemerle. 
Comme toujours, la convivialité était au rendez-vous de ces temps 
de partage entre les élus et les habitants.

Deux jours au cinéma !  
Après le franc succès de la soirée cinéma organisée en 2022, la Mairie 
aux côtés de « Savoir Est Un Devoir » et de « Bon sens production » a eu 
le plaisir de présenter une nouvelle programmation au cinéma de 
Réalmont les samedi 13 et dimanche 14 mai. Au programme : 
 > Musiques de nos vies, un court 

métrage sur le spectacle présenté 
lors des 750 ans de Réalmont autour 
de nos aînés 

 > Pitchoune, un court métrage réalisé 
en 2019 par l’EHPAD retraite René 
Lencou. Il n’avait jamais pu être 
diffusé, cela a été l’occasion de 
rendre hommage à ceux qui ont 
participé à sa réalisation 

 > Un documentaire inédit sur l’attaque 
de Mousquette en 1944 
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 En septembre : 

La richesse associative au Forum des 
associations

Dimanche 9 septembre Place du Foirail, les associations 
réalmontaises ont présenté leurs activités. Sport, culture et 
loisirs, solidarité et citoyenneté : l'occasion de (re)découvrir 
le tissu associatif local et d'échanger avec tous ceux et 
celles qui s'engagent au quotidien. Entre rencontres et ani-
mations, le Forum des associations permet de trouver une 
activité pour l’année à venir ou bien de s’engager en tant 
que bénévole. 

La Fête du livre pour toute la famille
La 14ème Fête du livre a eu lieu le dernier dimanche de sep-
tembre, avec des animations gratuites autour du livre et de la 
lecture et son traditionnel vide-bibliothèque. Pour le plus 
grand plaisir des jeunes lecteurs, le manga était à l’honneur 
de cette édition. Au programme : rencontre avec une quaran-
taine d’auteurs et éditeurs de la région, ateliers participatifs, 
lectures, conférences et spectacles. Devenue un évènement 
incontournable de la rentrée des réalmontais, la Fête du livre 
invite tous les publics à s’emparer de la lecture. Cette année 

près de 500 visiteurs ont fréquenté la Fête du livre.

 En juillet & août :

Des apéros concerts organisés  
à l’hôtel Mont Royal  
En partenariat avec le département, le festival « Un été dans le Tarn » s’est 
invité dans la cour de l’Hôtel Mont royal pour un 1er apéro concert avec le 
duo Itinérances. Puis, fin août, c’est le groupe local Whisky Tisane qui a été 
accueilli. Un public nombreux a profité des planches apéros et de diverses 
gourmandises préparées par les associations qui animent la maison de 
retraite (CLAP et les jardins de Maître Lencou). Une belle occasion pour la 
Municipalité d’ouvrir grand les portes du jardin de l’hôtel.

Des artistes 
internationaux 
au Symposium  
Depuis 2017, le Symposium de 
sculpture rencontre un grand 
succès et ravit les réalmontais. 
Pour cette 5ème édition, cinq ar-
tistes internationaux sont ve-
nus relever le défi de concevoir, 
sous nos yeux, des pièces 
uniques sur le thème de la 
paix. Une véritable perfor-
mance artistique, physique et 
technique que nous livrent ces 
artistes pendant près d’une se-
maine. Cette année, le bois 
s’est invité aux côtés de la 
pierre  : burins et ciseaux ont 
durement œuvré pour donner 
naissance à des sculptures 
monumentales désormais ins-
tallées dans la ville. 

En juin : 



BULLETIN MUNICIPAL D’INFORMATION DE RÉALMONT 5

 En décembre : 

Le repas des aînés,  
rendez-vous convivial  
par excellence 
Comme de coutume, le repas offert par la Ville à 
ses aînés a eu lieu dimanche 10 décembre. Ce 
rendez-vous très attendu donne aux seniors 
l’occasion de partager une journée de conviviali-
té en se réunissant autour d’un bon repas.

La Semaine Bleue, bien vieillir 
ensemble
Mercredi 4 octobre, à l’occasion de la Semaine Bleue, nos aînés 
étaient à l’honneur d’une journée de solidarité. Le CCAS (Centre 
Communal d’Action Sociale) a décidé d’encourager les liens inter-
générationnels à travers une journée de rencontre et de partage 
entre les enfants du centre de loisirs, les résidents de l’EHPAD et 
des logements seniors municipaux.

La Ville aux couleurs d’Octobre Rose 
Cette année encore Réalmont était au rendez-vous d’Octobre Rose.

De jolies boîtes à dons, confectionnées par les seniors, ont été placées chez les commerçants. La traditionnelle balade 
rose, parcours de 6,5 km ou 9,5 km, a rassemblé 300 marcheurs solidaires. Le concours de pétanque en doublette a été 
suivi de spectacle et d’animations. 35 équipes de joueurs ont participé dans la bonne humeur. 

La mobilisation et la solidarité des réalmontais a permis de récolter 4 965 € pour la Ligue contre le cancer.

Cette année, deux nouvelles animations se sont jointes à cette journée : les jeunes filles pompiers de Réalmont ainsi que 
le trail de la Grézigne. Merci à eux.

 En octobre : 
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 ✔ Chez le P’tit Moulis  
(boucherie charcuterie) 
23 place de la république 

 ✔ Laboratoire médical 
Cerballiance 
18 boulevard Gambetta

 ✔ Wulfila Antiquités 
5 rue de l’Hôtel de Ville

 ✔ Prestige Parquet 81 
boulevard Gambetta 

 ✔ Création Jesaka Cordonnier 
Bottier (changement d’adresse) 
54 route de Villefranche

 ✔ Lithot’sphere (minéraux) 
(changement d’adresse) 
4 boulevard Gambetta 

 ✔ Le coin croquettes (aliments 
pour animaux) (changement 
d’adresse) 
7 avenue Jules Pélissier 

 ✔ Tabac presse La providence 
(changement de propriétaire) 
36 place Louisa Paulin

LES MOUVEMENTS 
DE PERSONNELS au sein de la Mairie

L’ARRIVÉE DE 

SUR LA COMMUNE 
nouveaux commerces et services

L’année 2023 a été marquée par la concrétisation de nombreux projets pour lesquels les services 
municipaux œuvrent afin de répondre à vos besoins, rendre notre ville plus attractive, offrir toujours plus 
de services de proximité, soutenir le dynamisme de nos associations communales, préserver notre 
cadre de vie et son environnement.
S’inscrivent dans ces actions du quotidien la rénovation thermique du groupe scolaire (électricité 
comptage réalisée en régie), le traçage au sol afin de déterminer des espaces piétonniers sécurisés aux 
abords du groupe scolaire et tant d’autres actions qui ont permis de mettre en avant l’ensemble des 
savoirs des agents des services techniques.
Pour illustrer la qualité d’accueil des services administratifs, la Préfecture du Tarn a sollicité la Commune, 
déjà exemplaire sur le traitement des titres d’identité et de voyages (cartes nationales d’identité et 
passeports) pour qu’elle puisse absorber 20% supplémentaires de titres entre le 1er mai et le 30 juin 
2023. L’objectif a été atteint.
Cet engagement au quotidien des équipes municipales ne serait possible sans la continuité du service 
public. Pour cela, s’articule un mouvement du personnel lié aux mutations, départs à la retraite, mobilité 
interne.

Les mouvements 2023 / 2024  
au sein de la Mairie :

Départs

Le 30 avril 2023, Marie-Pierre LATOURNERIE a offi-
ciellement pris sa retraite.
Au 1er janvier 2024, Annie CLEVENOT a fait valoir ses 
droits à la retraite. Entrée le 12 novembre 2012 à la 
Mairie de Réalmont en qualité d’adjoint administratif 
de 1ère classe, Annie a débuté sa carrière dans la fonc-
tion publique, le 15 juillet 1997, au sein des services 
municipaux de la ville de Terssac. A Réalmont, elle a 
essentiellement évolué au service des ressources hu-
maines. Sa rigueur et son organisation auront marqué 
son passage.

Arrivées

Le 2 janvier 2023, les services techniques ont été ren-
forcés d’un électricien : Christian SPINA. Cette arrivée a 
permis, entre autres, de réaliser en régie une partie des 
travaux du projet de rénovation thermique du groupe 
scolaire et le passage au LED des bâtiments commu-
naux.
Le 9 octobre 2023, Alexandre BOUISSET est arrivé en 
qualité de responsable du service finances / comptabi-
lité. Après un parcours au sein de la fonction publique 
d’Etat, notamment au sein du Ministère de la Défense et 
de l’institution Nationale des Invalides, Alexandre a inté-
gré la fonction publique territoriale en 2005. Ce recrute-
ment s’inscrit dans le cadre d’une réorganisation des 
services administratifs puisque la partie Ressources 
humaines sera reprise par la direction générale  des ser-
vices et Alexandre consolidera le service finances / 
comptabilité.
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Travaux

Réalmont, une ville en mouvement 
L’aménagement urbain joue un rôle clé dans le bien-vivre ensemble. 
Disposer d’espaces publics et de voiries adaptés aux besoins des usagers 
est fondamental au bon fonctionnement d’une ville. Concevoir une 
urbanisation durable, résiliente face aux enjeux climatiques, est également 
un maillon essentiel de la ville de demain. 
Parce que notre Ville doit évoluer avec son époque et renforcer sa praticité 
pour les résidents, l’équipe municipale poursuit son programme de réfection 
et de modernisation du centre-ville. Un projet ambitieux, qui s’inscrit sur 
plusieurs années. 

Travaux 2023 / 2024



La commune poursuit son  
soutien aux associations 
caritatives, sportives et culturelles 

réalmontaises en maintenant la mise à disposition gratuite 
des salles communales pour leurs événements.
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Les travaux coordonnés en 2023

Boulevard et place Dupuy,  
rue de Derrière  
et rue du Sellier 
Dans la continuité des travaux d’aménagement des 
entrées de Ville entrepris en 2019, le Boulevard Dupuy, 
la place Dupuy et la rue de Derrière ont à leur tour eu 
droit à un petit coup de neuf. Quant aux rue du Sellier 
et rue Bertuyé, elles vont également connaître des 
modifications dans l’année à venir. Notre ambition est 
de rendre ces espaces à la vie sociale et urbaine : les 
riverains, les piétons et les mobilités douces dans leur 
ensemble doivent retrouver une place centrale. 

Rénovation  
de la salle polyvalente 

La salle polyva-
lente a fait l’objet 
d’un important 
plan de rénovation 
énergétique  : la 
pose d’une nou-
velle isolation 
sous hourdis dans 
le club house du 
basket, la mise en 
place d’un 
faux-plafond dé-

montable et la réalisation d’un SAS pour éviter les 
déperditions d’énergies dans la salle polyvalente 
haute. L’ensemble des fenêtres, portes et portail a 
été changé pour des menuiseries plus perfor-
mantes. Les luminaires intérieurs et extérieurs ont 
été remplacés par des luminaires à technologie 
LED. Pour le confort des utilisateurs, le sol de la 
salle polyvalente basse a été refait en résine afin 
de lui redonner de l’adhérence.Combien ça a coûté ?

900 000€ (dont 300 000€ de subventions)

De nouvelles installations à l’école J. Durand pour offrir 
un cadre d’apprentissage serein à nos enfants

Pour améliorer le cadre de vie et le 
confort de nos élèves, plusieurs tra-
vaux ont été réalisés concernant l’iso-
lation thermique et la sécurité de 
l’école et de ses abords.

Protéger nos écoliers du froid  
et de la chaleur 

L’isolation thermique de l’école primaire 
a été renforcée avec la pose de 20 cm 
d’isolation sous la toiture terrasse, sous 
l’hourdis de l’école, dans le vide-sanitaire 
et au-dessus de la partie en surplomb du 
trottoir. Les stores extérieurs de la partie 
maternelle ont été remplacés par des vo-
lets roulants. Un store intérieur a été pla-
cé dans le sas et sur deux portes des 
classes. L’ensemble des luminaires inté-

rieurs et extérieurs ont été remplacés 
par des luminaires à technologie LED.

lnstallation de vidéophones 

Afin de sécuriser l’accès aux personnes 
extérieures (notamment risque attentat 
intrusion), les 2 écoles (maternelle et 
élémentaire) ont été équipées de vidéo-
phones (interphone avec écran). 

L’aménagement des abords de 
l’école publique 

Face au constat de dysfonctionne-
ment du dépose-minute de l’école et 
afin d’améliorer la sécurité des usagers 
(piétons et voitures), la mairie, en ac-
cord avec les enseignants et le centre 
de loisirs, a décidé de supprimer le dé-

pose-minute et de le remplacer par une 
zone d’attente piétonne pour les pa-
rents. A l’heure de la sortie des classes, 
les enseignants descendent de l’école 
avec leurs classes respectives. 

L’aménagement du virage a été repen-
sé avec la création de 3 places de sta-
tionnement réservées aux bus sco-
laires et une zone réservée aux 
personnes à mobilité réduite.

Les parents accompagnant leurs en-
fants à l’école ou au centre de loisirs 
sont invités à stationner leurs véhi-
cules sur le parking du Foirail. Un che-
min piéton a été créé sur le parking, al-
lant de l’école vers le centre-ville.

Combien ça a coûté ? 125 000€ 
(subventionnés à 60%)

Combien ça a 
coûté ? 250 000€ 



Couvrir et équiper de panneaux 
solaires le court de tennis et la 
Halle Henri Dunant 
En 2021, la Mairie de Réalmont a décidé de favoriser le déploie-
ment des énergies renouvelables. Elle a donc émis un appel à 
manifestation d’intérêt, dont l’objet était la construction d’une 
ombrière équipée de panneaux photovoltaïques au-dessus du 
court de tennis et d’un équipement identique pour la future Halle 
Henri Dunant. L’objectif de ces installations est double : offrir un 
abri aux usagers tout en produisant de l’énergie solaire. La société 
Enerlis, qui a obtenu le marché, va engager les travaux dès le pre-
mier trimestre 2024 avec la construction de la Halle Henri Dunant 
(dimensions 62 mètres x 37 mètres).
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Installation d’une chaufferie bois 
pour l’école et la salle polyvalente 
C’est dans le prolongement des projets de rénovation de la salle 
polyvalente et de la rénovation thermique du groupe scolaire que 
la Ville de Réalmont a décidé d’équiper ces deux bâtiments d’une 
chaufferie bois commune. Ce système de chauffage est une alter-
native vertueuse aux énergies fossiles : le bois peut être trouvé lo-
calement et les coûts de chauffage davantage maîtrisés. Au total, 
ce sont les 1619 m² du groupe scolaire et les 770 m² de salle poly-
valente qui bénéficieront de ce système de chauffage à bois.

Les travaux à venir en 2024

Agrandissement  
du cimetière  
Décidés en cours d’année 2022, 
les travaux d’agrandissement 
du cimetière ont débuté : 
3500m² vont venir s’ajouter à la 
surface existante. Si le drainage 
du terrain a déjà été réalisé  ; la 
construction du mur est prévue 
pour le début d’année 2024.

Le Service Funéraire communal (06 32 63 65 26) est un 
service proposé par la Mairie de Réalmont qui a pour but 
d’aider la famille du défunt à organiser les obsèques d’un 
être aimé qui vient de décéder. Le service prévoit un 
accompagnement sur mesure, quel que soit votre 
budget, dans le respect de vos convictions, religions et 
croyances. Les tarifs sont votés et contrôlés par le 
conseil Municipal de Réalmont : une garantie de prix 
justes pour tous ceux qui nous font confiance.

Combien ça a coûté ? 200 000€ 
(subventionnés à 25%)

La modernisation et 
l’extinction nocturne  
de l'éclairage public 
En début d’année dernière, les réalmon-
tais et réalmontaises ont été invités à 
répondre à un questionnaire en ligne à 
propos de l’extinction nocturne de 
l’éclairage public. 

Ce sondage a révélé que leurs préoccu-
pations concernaient en premier lieu 
l’économie budgétaire ; les raisons éco-
logiques n’arrivant qu’en 3ème place.

En tout état de cause, la transition 
énergétique est un engagement que 
l'équipe municipale tient à te-
nir. Ainsi,  après des travaux d’adapta-
tion, Réalmont a pu mettre en place 
une extinction de l’éclairage public une 
partie de la nuit. Mise en place fin oc-
tobre, l’extinction de 23h à 5h30 nous 
offre déjà un retour d’expérience plus 
que satisfaisant  : la consommation 
d’énergie a été réduite de moitié. Si 
l’économie budgétaire pour la com-
mune sera conséquente, il est toute-
fois important de noter que la facture 
ne sera pas divisée par deux en raison 
de l’augmentation du prix de l’énergie.

Par ailleurs, le programme de rempla-
cement des luminaires par des éclai-
rages LED se poursuit. Ce sont notam-
ment 47 points lumineux sous les 
couverts des Places Louisa Paulin et 
République qui ont été renouvelés. 
Ces installations présentent de nom-
breux avantages : en plus de réduire 
considérablement la consommation 
électrique, la technologie LED limite la 
pollution lumineuse et n’émet que très 
peu de chaleur.
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Redonner des couleurs à la ville grâce  
à l’opération d’embellissement des façades 
Plus que quelques mois pour déposer votre demande d’aide financière !

Avec l’appui de la Communauté de Communes Centre Tarn et de la Région Occitanie, la com-
mune incite à la rénovation des façades du centre historique de Réalmont. Les propriétaires 
peuvent ainsi obtenir une aide financière pour des travaux variés de ravalement de façade. 
Cette aide peut atteindre jusqu’à 50% du coût des travaux. Par exemple, un projet de ravale-
ment dont le coût est évalué à 10 000 € par un artisan peut être financé à hauteur de 2 500 € par la commune (25%) 
et de 2 500 € par la Région (25%), soit un total de 5 000€. Les propriétaires intéressés peuvent s’adresser à la 
Communauté de communes qui les guidera dans les démarches à accomplir. Attention, l’opération est prévue pour 
une durée limitée : les propriétaires sont invités à finaliser leurs demandes avant le 15 juin 2024.

Plantons pour l’avenir

Convaincue des multiples bienfaits ap-
portés par les arbres sur le plan envi-
ronnemental et sur la qualité de vie des 
habitants, la commune s’est engagée 
dans un programme de plantation. 

Début 2023, près de 80 arbres ont ainsi 
été plantés dans les espaces publics. 
Cinq sites avaient été retenus pour 
amorcer cette opération : les abords du 
collège et le long du ruisseau du Blima, 
les alentours du cimetière, deux zones 
pavillonnaires (La Bouriotte, parking 
rue Vide-Bouteille) et le complexe spor-

tif de la Mélouze où 
les alignements de 
peupliers malades 
ont été remplacés 
et des bosquets 
créés. Tous ces 
jeunes arbres ont 
bien surmonté la 
chaleur estivale.

Cet hiver, le pro-
gramme de planta-
tion se poursuit sur 
cinq secteurs prin-
cipaux : la maison 
de retraite, l’espace 
autour de l’accueil 

de loisirs de l’école Jacques Durand, le 
square du Mas de Courtial, le quartier 
pavillonnaire de la rue des Coquelicots 
et en bordure de la cour de l’école ma-
ternelle sur l’avenue Fernand Grimal. 
Une haie champêtre sera également 
plantée au stade de la Mélouze. 

Pour chaque plantation, les es-
sences sont soigneusement choi-
sies pour s’adapter au climat de plus 
en plus sec l’été et minimiser ainsi 
l’arrosage : chênes verts, micocou-
liers de Provence, érables cham-
pêtre, aulnes à feuilles en cœur, til-

leuls des bois, pommiers, poiriers… 

Parallèlement, la commune est atten-
tive à prendre davantage soin du pa-
trimoine arboré existant. Un diagnos-
tic des 120 platanes répartis dans les 
espaces publics a été confié à l’ONF. 
Il va permettre de guider les interven-
tions futures de la commune. 

Mobiliser la jeunesse : Les membres 
des clubs de foot et de rugby ont par-
ticipé aux plantations à la Mélouze et 
les éco-délégués du collège Louisa 
Paulin à celles près du collège. Début 
2024, ce sont les enfants de l’école 
maternelle J. Durand qui seront 
conviés à donner un coup de bêche.

Les améliorations du cadre de vie 

Chronique d’une ville qui change

Un chiffre clé 

20 kg 
C'EST LA QUANTITÉ DES 

PARTICULES FINES PRÉSENTES 
DANS L'AIR QU'UN ARBRE PEUT 

ABSORBER PAR AN 

Source : ADEME

Combien ça a coûté ? en 2023 
8 000€ (subventionnés à 75%)
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Pensez-vous tout savoir sur Réalmont ? 
Notre commune est une ville d’histoire, dont les pierres abritent de nombreux secrets. Au détour de ses rues, 
derrière la façade de ses bâtiments, dans la campagne qui l’entoure, se cachent de nombreuses traces des 
siècles passés. 

Dans ces pages, nous avons décidé de vous emmener à la découverte de lieux remarquables de notre patri-
moine réalmontais. 

Pour cette édition 2024, c’est à la Fontaine de la Fréjaire que l’on va s’intéresser. La fontaine de la Fréjaire, 
appelée aussi « Fontaine des Cordeliers », fut construite au XVIIème siècle par Guyon Guérin de Bouscal. Ce 
dramaturge réalmontais né vers 1613 vécu à Paris, inspira à Molière son célèbre « Dom Juan » puis revint sur 
ses terres natales où il fut nommé premier consul de Réalmont. 

Le nom de Fréjaire, ou Fréjère, désigne les points d’eau exposés au Nord. Si la bastide possède de nombreux 
puits, la Fréjaire est alors la première fontaine publique à voir le jour à Réalmont. 

La fontaine de la Fréjaire coule en contrebas de la place du même nom, accessible par un escalier de 18 marches 
qui fut restauré en 1991. Au fond de l’esplanade pavée, le mur est percé de trois arches dont celle du centre est 
murée et munie d’une porte de métal. L’eau est distribuée par trois griffons à tête de lion. Sur le fronton, on peut 
apercevoir l’armorial de la ville de Réalmont (un arbre surmonté de trois fleurs de lys) et un écu marqué de la date 
de 1662, année d’édification de la fontaine.

Le  
saviez- 
vous ?
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→  À PARTIR DU  
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piéton cycliste ou 
usager de 
trottinette 

automobiliste 

 ✓Je ne suis pas 
prioritaire sur la 
chaussée et je dois 
circuler sur les 
trottoirs

 ✓Je dois traverser 
sur les passages 
piétons

 ✓En l’absence de 
passage piéton à 
moins de 50 m, 
je peux traverser 
en tout point de 
la chaussée après 
m’être assuré de 
pouvoir le faire en 
toute sécurité.

 ✓Je circule sur la 
chaussée et non sur le 
trottoir

 ✓Je tiens mon vélo à la 
main sur les trottoirs. 
Seuls les enfants de 
moins de 8 ans peuvent 
rouler sur les trottoirs.

 ✓Je suis vigilant par 
rapport aux piétons 

 ✓Dans les sens uniques 
de la zone 30 et de 
la zone de rencontre, 
je peux circuler dans 
les deux sens de 
circulation, en étant 
prudent, notamment 
en cas de croisement 
avec un véhicule et aux 
intersections.

 ✓Je respecte la 
limitation de vitesse 
de 30km/h

 ✓Je suis prudent vis-
à-vis des cyclistes et 
des piétons

 ✓Je laisse une distance 
de sécurité de 
minimum 1 m quand 
je dépasse un vélo

 ✓Je suis vigilant dans 
les rues en sens 
unique car je peux 
croiser des cyclistes 
en sens inverse.  
En cas de croisement 
difficile, je me serre 
sur le côté pour leur 
favoriser le passage.

J’adopte les bons  
réflexes en ZONE 30 

 
change  
de vitesse ça marche !

J’adopte  
les bons réflexes 
dans la ZONE  
DE RENCONTRE
En zone de rencontre,  
partageons l’espace, apprenons à vivre 
ensemble ! La vitesse est limitée à 20 km/h. 

Gardons à l’esprit que les piétons sont 
prioritaires, mais aussi libres de marcher 
partout, y compris au milieu de la rue.

A partir du 15 janvier 2024, 
Réalmont passe en zone 30.  
La vitesse du trafic sera modérée 
au sein d’un périmètre urbain.

A l’intérieur des boulevards 
circulaires, en cœur de bastide, 
une zone de rencontre est 
également mise en place. Je suis Je suis Je suis 

→

 

Se déplacer à Réalmont : quelle 
mobilité pour la ville de demain ?

Le dossier

Mieux vivre et se déplacer en ville : panorama des 
mesures prises par la mairie. Les déplacements en ville 
soulèvent des problématiques en matière de sécurité et 
d’environnement. Dans nos rues, le sentiment de 
concurrence qui existe entre piétons, cyclistes et 
voitures met en lumière la nécessité d’améliorer la 
cohabitation entre les différents usagers de la voierie. 
L’équipe municipale, en étroite collaboration avec le 
dispositif Petites Villes de Demain, a établi une série de 
mesures.
À l’heure des grandes mutations sociales et de la 
transition écologique, quels changements peut-on 
attendre en matière de mobilité urbaine ? 
Pascal Thiéry, premier adjoint à la commission cadre de 
vie et Véronique Lacroix conseillère municipale chargée 
de la sécurité routière, ont répondu à nos questions. 

Quelles sont les 
problématiques de 
mobilité auxquelles 
nous devons faire 
face sur le territoire 
réalmontais ?
Nous sommes partis d’un constat 
d’insécurité routière dans certains 
secteurs de la ville. Pour ce diagnos-
tic, nous avons eu la chance d’être 
aidé par un cabinet d’étude spécialisé 
qui a analysé la mobilité globale à 
Réalmont. Qui prend le bus  ? Qui 
prend le vélo ? La voiture ? Qui alterne 
les mobilités ? 

Les conclusions sont claires  : beau-
coup de voitures traversent notre ville, 
à une vitesse très importante ce qui 
engendre de nombreux risques, d’im-
portantes nuisances sonores et une 
pollution accrue. Entre 12  000 et 

15  000 véhicules par jour traversent 
la ville. C’est pas banal pour une com-
mune de la taille de Réalmont ! 

Pour travailler, nous avons défini deux 
périmètres : le cœur de ville et la cein-
ture qui l’entoure. Réalmont a une 
particularité : elle est traversée par de 
grands axes routiers, du nord au sud 
et d’est en ouest. Et son centre-ville 
est parfaitement délimité par de 
grands boulevards. Ces caractéris-
tiques favorisent un important trafic 
routier et de très nombreux excès de 
vitesse. C’est sur ce point-là que nous 
avons voulu travailler en priorité. 

Quelles mesures 
vont être prises ? 
Nous avons établi un nouveau plan 
de circulation, zone par zone. Ce sont 
des premières décisions, qui peuvent 
être soumises à évolution : en matière 
de circulation, chaque changement 

s’inscrit dans le temps et doit faire 
ses preuves à l’usage. 

Pour sécuriser l’espace, nous avons 
en premier lieu défini une zone limitée 
à 30 km/h aux abords immédiats du 
centre-ville. Nous avons également 
mis en place deux ralentisseurs che-
min de Ramière.

Nous avons ensuite modifié le plan 
de circulation chemin des Farguettes 
et rue de la Bourriotte afin de mainte-
nir le flux de véhicules sur l’axe princi-
pal et d’éviter les excès de vitesse 
dans ces rues calmes.

Une zone de rencontre a été établie 
sur l’ensemble du centre historique  : 
les piétons y sont prioritaires, puis les 
vélos et enfin les voitures qui sont li-
mitées à 20 km/h.

Pour résumer, nous avons travaillé à 
ce que les lieux fréquentés par du pu-
blic et des enfants comme l’école, le 



BULLETIN MUNICIPAL D’INFORMATION DE RÉALMONT 13

stade, la maison de retraite par 
exemple, soient accessibles à pieds 
et à vélo en toute sécurité. 

L’ensemble des mesures sera effectif 
au 15 janvier 2024.

L’air du temps est à 
la pratique des 
mobilités douces, 
dont le vélo. 
Qu’allez-vous 
mettre en place 
pour l’amélioration 
des pratiques 
cyclistes ? 
Si l’usage de la voiture est encore très 
majoritaire, il est en effet de notre res-

ponsabilité d’encourager les déplace-
ments doux. Nous réfléchissons à 
des adaptations pour sécuriser et fa-
ciliter au maximum le trajet des réal-
montais qui choisissent de se dépla-
cer à vélo. Pour commencer, nous 
avons constaté un manque important 
de stationnement vélo en cœur de 
ville. Nous allons donc pourvoir le 
centre de nombreux emplacements 
pour que les cyclistes puissent se 
rendre dans les commerces et laisser 
leur vélo en toute sécurité. Nous réflé-
chissons également à favoriser l’in-
termodalité : par exemple, nous allons 
mettre en place un abri vélo avenue 
Charles de Gaulle à proximité de l’ar-
rêt de bus pour permettre aux usa-
gers de la ligne Albi/Castres de se 
rendre au bus à vélo. 

La commune de Réalmont a la chance 
d’être extrêmement bien desservie par 
les lignes d’autocar, en particulier la ligne 
703 Albi/Castres. Aux heures de pointe, 
il y a un bus tous les quarts d’heure. 

Par ailleurs, la commune de Réalmont 
reconduit son dispositif d'aide finan-
cière pour l’achat d’un vélo à assistan-
ce électrique neuf, et ce en complé-
ment des aides que proposent déjà 
l’Etat et la région. Des bornes de re-
charge sont en accès libre à la mé-
diathèque (uniquement aux heures 
d’ouverture de la médiathèque). 
Concernant l’entretien courant de nos 
vélos, électriques ou non, le mécani-
cien ambulant « Roule ma poule » ins-
talle son camion sur le marché tous 
les mercredi matins. 
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La Foire Agricole va connaitre quelques 
changements en 2024 ! « La cité de la forêt et du bois »
Avec ses centaines d'exposants et ses 
dizaines de milliers de visiteurs, la 
Foire agricole de Réalmont est une vé-
ritable institution tarnaise. Depuis plus 
de 60 ans, elle s’est imposée comme 
un incontournable du printemps pour 
les agriculteurs et les simples prome-
neurs. Mais pour son 64ème anniver-
saire, la Foire Agricole a décidé de s’of-
frir un petit coup de neuf. 
Grâce à l’appui de la Fédération Nationale 
des Sports en Milieu Rural, elle aura la 
chance d’accueillir un show hors du com-
mun  : une manche du championnat de 
France de coupe de bois sportive, plus 
communément nommé «  bucheron-
nage ». Ce spectacle inédit dans la région 
se déroulera sur le parking en face du col-
lège. Le public est invité à venir nombreux 
pour encourager les candidats !

Compte tenu de cette nouveauté et de 
la configuration du boulevard Dupuy 
après travaux nous vous informons 
que des exposants seront installés le 
long de l’avenue Fernand Grimal et de 
la rue Jacques Durand. La circulation 
sur ces deux axes sera limitée le ven-
dredi et le lundi, et impossible le same-
di et le dimanche. A contrario le boule-
vard Dupuy sera rendu à ses riverains.
Le Bureau et les bénévoles de « Réalités 
Réalmontaises », comité des fêtes et de 
la foire agricole de Réalmont, tiennent à 
remercier par avance les Réalmontais 
habitant le cœur de ville pour leur com-
préhension face à ces contraintes qui 
rendent leurs déplacements difficiles. 
Rendez-vous les 6 et 7 avril 2024 pour cette 
manifestation majeure pour notre ville. 

Les nouveaux rendez-vous  
qui animent la ville

Les jardins maraichers du CPIE :  
l’agriculture en symbiose avec le vivant

Il a été partenaire du festival Le Fagot en 
octobre, pendant lequel il a proposé une 
journée de visites de ses jardins arborés du 
Bondidou. Le CPIE, Centre Permanent d’Ini-
tiative pour l’Environnement, est un véri-
table laboratoire d’expérimentation sur le 
territoire tarnais, dans lequel incubent de 
belles initiatives pour l’environnement. A 
Réalmont, le CPIE Pays Tarnais mène des 
actions d'éducation et de sensibilisation 
aux enjeux du changement climatique. Il 

porte également des projets d'insertion 
professionnelle.

C’est ainsi qu’est né en 2019 le Jardin du 
Bondidou. En véritable artisan du chan-
gement, le CPIE emploie entre 7 et 10 sa-
lariés en insertion professionnelle pour y 
cultiver 1,7 hectares de terres maraî-
chères, selon des pratiques agro-écolo-
giques et biodynamiques. Labellisé 
Agriculture Biologique, le jardin maraî-
cher du Bondidou vend sa production de 
légumes à son réseau d’adhérents ainsi 
qu’à un restaurant et à un établissement 

Biocoop. Le Bondidou est associé à un 
jardin pédagogique disposant de plu-
sieurs biotopes (mare, haie, rivières) et 
d’espaces pédagogiques permettant d'ac-
cueillir des groupes d’adultes et d’enfants. 

Les Journées portes ouvertes proposées 
lors du Festival du Fagot ont permis à de 
nombreux curieux de découvrir l’impor-
tance de laisser place à un écosystème 
vivant au cœur de terres cultivables. 

Pour adhérer : 25 Rue René Lencou, Réalmont - 05 63 34 09 90  - contact@cpie81.fr

Le festival  
« FAGOT » organi-
sé par l’associa-
tion l’Envol vert

Le 7 octobre der-
nier l’association 
Envol Vert a inves-
ti la Place du 
Foirail pour son 
premier festival 
de l’agroforesterie 

(intégration de l’arbre au sein 
de l’agriculture)  : le Festival Le 
Fagot. Au programme de cette 
journée un marché des produc-
teurs en agroforesterie, des 
conférences et débats, de 
nombreuses animations au-
tour de l’arbre, des visites de 
jardins maraicher arborés et 
des concerts. Une rencontre 
festive et conviviale, pour dé-
couvrir en s’amusant tous les 
bienfaits des arbres pour l’agri-
culture de demain.

Le festival 
« American Night 
and Day » débarque 
à Réalmont 
Après dix années passées à 
Rouffiac, le festival « American 
Night and Day », victime de son 
succès, s’est vu contraint de dé-
ménager pour trouver un espace 
plus grand et c’est à Réalmont 
qu’il a posé ses valises. Les 25, 
26 et 27 août derniers, 280 voi-
tures de collection et plusieurs 
milliers de visiteurs ont investi la 
Place du Foirail. Entre spectacles, 
défilé de Pin-up, show de burns 
et stands vintage, cette 10ème édi-
tion a gardé la recette qui a fait 
son succès. Pari réussi  : malgré 
la pluie, plusieurs milliers de visi-
teurs ont répondu présents. 
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Carlos Do Pinhal, 
cuisinier de la maison de 
retraite et Président 
d’association 

En quoi consiste votre travail 
au sein de l’Ehpad René 
Lencou ?

Je suis responsable de restaura-
tion et cuisinier. J’élabore les menus, je gère les budgets, 
les équipes, les stocks. Avec l’équipe, on confectionne 150 
couverts midi et soir pour la maison de retraite et quelques 
repas ponctuels pour la mairie, comme le repas des ainés 
par exemple. On propose une cuisine variée et de saison, 
des plats traditionnels et travaillés pour les 70 résidents de 
l’Ehpad. Garder le plaisir de manger est très important. 

Vous êtes également président de l’association  
Le Petit Jardin de Maitre Lencou. Pouvez-vous nous 
en parler ?

Route de Lafenasse, près de l’Ehpad, une mini-ferme a été 
créée en 2013. Sur un terrain de près d’un hectare, on a 
installé des poules, des brebis, des cochons, des ruches, un 
potager, des arbres fruitiers… dont les 6 bénévoles de l’as-
sociation s’occupent quotidiennement. 

On y cultive les légumes avec lesquels on cuisine à la mai-
son de retraite. Bien sûr, on ne peut pas produire la totalité 
des produits dont on a besoin mais on parvient tout de 
même à cueillir en moyenne une tonne de fruits et lé-
gumes par an. 

Quelle place occupent les résidents de l’Ehpad dans 
les activités de la ferme ?

L’association organise des animations pour faire venir les 
résidents dans le jardin et créer des temps d’échanges in-
tergénérationnels. Par exemple, au moment de l’extraction 
du miel, on a fait venir un petit groupe de résidents et d’en-
fants pour accompagner l’apiculteur. Dans le jardin, on a 
dédié un espace à la culture de fleurs : on réalise des bou-
quets pour fleurir les chambres et les unités de la maison 
de retraite.  Les résidents nous aident également à trier les 
légumes qui serviront à la confection du repas. Enfin, on a 
pour projet de construire une pergola pour permettre aux 
résidents et à leurs familles de s’installer dans le jardin pour 
passer un moment. 

Claire Carceller,  
Présidente de l’association 
Génération Mouvement 

Quelle est l’engagement de 
Génération Mouvement ?

Notre ambition est de lutter contre 
l’isolement des personnes grâce à 
des loisirs et des activités hebdomadaires. Si la majorité de 
nos adhérents sont seniors, nous accueillons tout le monde : 
la rencontre est intergénérationnelle ! Tous ceux qui le sou-
haitent trouvent au 7 place Henri Dunant un espace pour 
créer du lien social et se réunir dans la bonne humeur. 

Quelles sont les actions que vous menez au quotidien ?

On a un programme d’activités très varié. Chaque semaine, 
nos bénévoles animent plusieurs actions  : la chorale, la 
gym douce, une après-midi jeux de sociétés, une marche… 
Nous proposons également plusieurs fois par an des sor-
ties et des petits voyages. Une quinzaine de bénévoles 
s’engagent au quotidien pour nos 137 adhérents. Ils as-
surent la programmation d’activités, cherchent de nou-
velles idées, organisent des trajets en covoiturage pour les 
personnes non-véhiculées… Nous sommes tous engagés 
pour la solidarité. 

A titre personnel, pourquoi vous engager aux côtés 
des aînés et personnes isolées ?

Je suis présidente de Génération Mouvement depuis mars 
2023 à la suite de Jeannette Combes, qui fête ses 90 prin-
temps et a dû se résigner à prendre sa retraite après de lon-
gues années d’engagement. Réalmontaise de toujours, je 
fais partie de l’association Avec Dilligence qui propose un 
service de transports aux personnes non-véhiculés. J’ai ren-
contré Génération mouvement par ce biais, et j’ai trouvé 
beaucoup de sens à l’action de cette association. Suite au 
départ de l’ancienne présidente, j’ai été élue avec l’envie de 
faire perdurer l’association. C’est une grande satisfaction de 
voir ces gens réunis et contents de partager un moment. 
Beaucoup de nos adhérents sont des seniors, veufs, isolés : 
les sentir heureux c’est le plus important. C’est très motivant. 

Inspirant

Rencontre avec deux personnalités qui 
participent à la richesse de la vie locale

Infos : l’adhésion à Génération Mouvement (18€)  
donne accès à toutes les activités
gmrealmont@gmail.com - 07 86 71 87 68



Expression politique du groupe minoritaire
Dans un esprit d’ouverture, notre participation à divers groupes 
de travail s’est révélée constructive. Bienveillance et écoute de 
part et d’autre ont profité à tous. Nous continuerons, vigilants, 
acteurs et responsables, à œuvrer pour le bien de tous.
En ces temps troublés, il est bon de se rassembler autour 
d’une vision commune : le mieux-être des réalmontais(es). 
Que cette année 2024 apporte paix et sérénité dans les cœurs.

Mathieu Poujol, Michelle Gaulard

La guerre en Ukraine hier, l’embrasement du Proche Orient au-
jourd’hui… La situation politique et économique se dégrade 
encore : notre pouvoir d’achat continue de s’éroder et les prio-
rités de la majorité municipale restent incohérentes :
 > Le projet de plateau évènementiel a déjà coûté 316 519 € aux 

Réalmontais, à perte pour l’heure puisqu’il ne s’agit que d’un projet.
 > Le dispositif « Cantine à 1 Euro » que nous avons 

proposé n’a été ni débattu, ni même étudié. Les familles 

Réalmontaises n’en bénéficieront donc pas.
 > M. le Maire a fait adopter la facturation de la location des 

salles municipales pour toute manifestation « à but lucratif » : 
loto, spectacle, repas... Désormais, les associations et les 
bénévoles qui œuvrent afin de lever des fonds pour 
« améliorer l’ordinaire » et servir l’intérêt général devront payer 
pour utiliser des bâtiments financés par notre impôt…

2023 nous a pourtant amené de belles victoires  : suite à votre 
mobilisation et à nos interventions, les travaux de rénovation de 
l’Ecole Publique Jacques DURAND ont enfin été réalisés. Dans la 
même veine, la rénovation de la salle polyvalente est désormais 
lancée. Sachons se féliciter de ces avancées au bénéfice de tous.
Pour finir, nous profitons des 1500 caractères qui nous sont 
alloués pour vous remercier pour votre soutien, votre partici-
pation et votre aide à la préparation des quelques Conseils 
Municipaux annuels. Retrouvons-nous notre page Facebook 
N’Autre Réalmont. Très belle année 2024 à tous.

Gérard Monsarrat, Véronique Maraval

"Restez connectés : comment suivre les actualités de notre commune" 
Notre site internet municipal est une plateforme centrale pour 
toutes les informations officielles. Vous y trouverez les dernières 
nouvelles, les annonces concernant les événements à venir, les dé-
cisions prises lors des réunions du conseil municipal, et bien plus 
encore. Consultez régulièrement notre site pour ne rien manquer. 

✔ https://www.realmont.fr/

Suivez-nous également sur les réseaux sociaux pour des 
mises à jour en temps réel, des photos, des vidéos et des 
annonces spéciales.
  https://www.facebook.com/mairierealmont/

 https://www.instagram.com/ville_realmont/
 https://www.intramuros.org/realmont

Déchets de cuisine :  
on peut tous les trier !
Un tiers de notre poubelle noire est constitué d’épluchures et de restes de repas. 
Facilement valorisables, ces déchets organiques peuvent être triés dans un composteur 
ou dans un petit sac orange dédié (nouveau). Composés exclusivement de matière 
organique, les biodéchets sont principalement des déchets de cuisine : restes de repas, 
épluchures, aliments périmés (sans emballage), coquilles d’œuf, os, marc de café… 

Deux solutions pour trier nos déchets de cuisine
La Loi Anti-Gaspillage prévoit que tous les foyers disposent d’un mode de tri au 1er 
janvier 2024. Sur notre territoire, deux solutions existent :

➠  Le composteur (individuel ou collectif) 

En compostant, on transforme la matière orga-
nique en compost grâce à l’action des orga-
nismes vivants (insectes, vers de terre…). 100 % 
naturel, le compost permet d’enrichir la terre du 
jardin. Des composteurs individuels sont en 
vente auprès de la communauté de communes 
pour les habitants de Centre Tarn, d’une capacité 
de 445 litres, au prix de 20 €.

➠ La collecte en sacs orange dédié

Le composteur n’est pas adapté à tous les foyers. C’est pourquoi Trifyl et 
certaines collectivités chargées de la collecte des déchets fournissent dé-
sormais des petits sacs orange dédiés pour que le tri des déchets de cuisine 
soit simple, accessible à tous. Une fois collectés, ces sacs orange sont 
acheminés dans la nouvelle usine de tri/ valorisation des déchets à 
Labessière-Candeil. À leur arrivée, ils sont séparés des sacs poubelle par tri 
optique pour produire du biogaz (par méthanisation), puis du compost, avec 
un retour à la terre en amendement agricole.

En triant nos déchets de cuisine, on allège notre poubelle, on crée de la ressource et on maîtrise le coût de nos déchets. 
Pour les habitants de Réalmont, les sacs orange sont à retirer à l’accueil de la communauté de communes aux 
horaires d’ouverture habituels (2 bis boulevard Carnot).

+ d’information sur trifyl.fr ou auprès de la Communauté de Communes Centre Tarn


